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CR J.-L. Abbé 
 
Excusés 
 
N. Audibert, F. Brumont, É. Cassan, S. Caucanas, T. Jarry, B. Jaudon, M.-C. Marandet, J. Le 
Pottier, P. Vidal. 
 
Présents 
 
J.-L. Abbé, G. Caillat, P. Casado, J. Duvaux, F. Hautefeuille, G. Larguier, S. Olivier, É. 
Pélaquier, C. Péronnet, C. Rivals, D. Vaisse. 
 
Christine Langé, Directrice des AD des Pyrénées-Orientales, accueille les participants en leur 
souhaitant la bienvenue et en se félicitant que le groupe de travail sur les compoix se réunisse 
aux ADPO. 
JLA remercie les ADPO d’accueillir cette réunion pendant leur période annuelle de fermeture 
et Gilbert Larguier de l’avoir organisée. 
 
1- Contacts : 
 
 - É. Pélaquier a pris contact avec M. Sainte-Marie (AD du Vaucluse). Il va lui envoyer 
le tableau Excel (pré-inventaire) réalisé par les AD34.  
 - É. Pélaquier : même démarche avec Dominique Dupraz, (AD de l'Ardèche). J.-L. 
Abbé doit contacter P.-Y. Laffont 
 - J.-L. Abbé doit contacter N. Coulet et L. Macé pour les AD des Bouches-du-Rhône. 
  
2- ANR Compoix (F. Hautefeuille) : point d’information sur la demande d’ANR déposée une 
troisième fois à l’automne 2008. Pas de résultat encore connu [le lendemain de la réunion, 
l’acceptation du dossier est connue]. 
 
3- Carte dynamique (programme Terrae / UTM) (F. Hautefeuille) → La réalisation de la 
carte avec le département de géographie de l’UTM (L. Jégou) est en cours.  
Il faut prévoir une réunion technique (AD34 / Élie / carte dynamique) pour mettre en place 
l’activité de groupe. 
Les AD 34 (D. Vaisse, J. Duvaux) demandent des informations générales sur les activités du 
groupe pour créer la rubrique sur le site des AD 34 : 1 ou 2 pages présentant le groupe et ses 
activités. Sera communiqué par J.-L. Abbé et F. Hautefeuille. 
 
4- Transferts de fichiers : La question des transferts des tableurs Excel vers les logiciels de 
BDD est réglée.  
 
5- Pré-inventaires / inventaires en cours 
 
 - S. Olivier devait réaliser une note sur la foliotation qui fait encore l’objet de 
discussion. Le sujet avait déjà été débattu et tranché à Carcassonne et à Albi, mais n'avait pas 
été mis par écrit. Au vu de la décision prise à Nîmes la dernière fois, il retient que cette 



précision, qui se trouve dans l'onglet "description générale / suite", devrait être renseignée 
ainsi : 
 -indication du nombre total de folios dans la case prévue à cet effet, c'est-à-dire le 
nombre de folios restants (ce qui implique un comptage des folios conservés, notamment en 
cas de folios manquants ou d'erreurs dans la numérotation. Ceci ne peut donc être fait que 
dans les compoix faisant l'objet d'une recension approfondie par le chercheur).   

 -indication dans la case en bas, "description rapide de l'état physique du document", de 
la numérotation réelle et conservée, et mention des éventuels manques de folios. 

C'est du moins ainsi qu’il a essayé de faire lors de ses travaux de recension. 
 
 - F. Brumont : il continue à travailler sur l'Armagnac et les Hautes-Pyrénées. 
 
 - É. Cassan : elle souhaiterait simplement savoir si quelqu'un est chargé de l'inventaire 
des compoix de l'Aveyron. En fait, personne ne l’a en charge, même si Florent Garnier avait 
été sollicité initialement. 
Sinon, en ce qui la concerne, elle va dépouiller plusieurs compoix de l'Albigeois (XIVe - XVe 
- début XVIe) cet été en vue d'une étude du paysage des bourgs castraux. Elle va pouvoir 
continuer à tester sa propre base de données, mais elle n’ira pas très loin dans les fiches 
d'inventaire. 
 Cl. Péronnet indique qu’elle a procédé à un recensement des compoix médiévaux 
aveyronnais conservés dans les archives publiques. 
 
 - P. Casado fait circuler une carte d’état de ses recherches gardoises en déc. 2008 (25 
communautés ont été traitées depuis). Il pose plusieurs questions : 
  - intègration des compoix des AM 
  - problème de l’identification du compoix de Castillon de 1396 
  - Montfrin : redevance/ censive, sans allivrement → compoix ou terrier ? 
D’après les informations, la seconde hypothèse semble la bonne. 
  - interprétation à propos de la recherche diocésaine de Nîmes. 
Il remercie Nathalie Audibert (AD Gard) qui fait le suivi des compoix aux AD (entrées, 
entretien) avec lui.  
Articles à paraître de P. Casado : un sur le lexique des compoix héraultais et gardois et un 
autre sur des extraits de compoix en oc. 
 
 - C. Péronnet : inventaire en cours des cantons du nord de la Haute-Garonne 
(complément de l’inventaire réalisé par T. Jarry). Présentation d’une carte de synthèse. 
 
6- D. Vaisse et J. Duvaux (AD Hérault) : la numérisation des compoix de l’Hérault arrive 
dans une phase concrète et effective. La part la plus importante porte sur les compoix de la 
Cour des Comptes (220 vol., du XIVe au XVIIIe siècle, coll. factice). Restaurés, ils doivent 
partir à la numérisation à la fin du mois juin. Coût de l’opération de numérisation : 40 000 €. 
Cette action est à mettre en relation avec les travaux du groupe qui ont suscité un intérêt réel 
de la part des AD de l’Hérault et de sa directrice, Mme Miguet. La participation régulière de 
D. Vaisse et de J. Duvaux aux activités du groupe a créé une dynamique dont les effets 
heureux se concrétisent : création en commun de la base de données et, donc, numérisation. 
Les documents seront accessibles en ligne [le lendemain de la réunion, un mail de DV et JD 
annonçait la mise en ligne des compoix de Montagnac et de Saint-Thibéry sur le site des AD 
de l’Hérault]. 



 
7- Comme convenu à la précédente réunion, un thème a fait l’objet de plusieurs 
interventions : les compoix et les recherches diocésaines, retenu dans la mesure où ces 
dernières se présentent parfois comme une succession de compoix.  
Les interventions de G. Caillat, B. Jaudon (absent ; son texte est présenté par É. Pélaquier) et 
G. Larguier sont résumées en pièce jointe à ce mail. Elles doivent être aussi mises en ligne sur 
le site Terrae. 
 
8- La prochaine réunion est fixée au mercredi 7 octobre 2009, de 14h à 17h, aux Archives 
départementales du Tarn-et-Garonne, à Montauban.  
 
Programme prévu : 
- bilan des pré-inventaires/inventaires en cours. 
- les mappes de Savoie : A. Legaz, qui a étudié cette source dans le cadre de ses recherches 
post-doctorales, sera sollicitée (F. Hautefeuille). 
- des compoix parfois sans allivrement : les compoix quercynois (F. Hautefeuille) 
 
9- La réunion s’achève par une présentation réalisée par G. Larguier de plusieurs documents 
des ADPO : 
- estimes de Vinça de 1386 
- compoix de La-Tour-de-France de 1695 et 1757  
 
 
 
 
 
 
 
 




